



AGENCIA NUEVA NICARAGUA



8, rue des Capucines

75002 Paris

Tel: 261 26 98

Telex: 215993

bulletin hebdomadaire



N° 08
28 FEV. 1984

AMERIQUE CENTRALE

A HUIT MOIS DES ELECTIONS

L'ANNONCE FAITE PAR LE COORDONNATEUR DE LA JUNTE DE GOUVERNEMENT DANIEL ORTEGA, A SAVOIR QUE LES ELECTIONS AURONT LIEU LE 4 NOVEMBRE PROCHAIN A SURPRIS TANT A L'INTERIEUR QU'A L'EXTERIEUR DU PAYS. CEPENDANT, LES REACTIONS FAVORABLES QUI SE SONT MANIFESTEES AU COURS DES HEURES QUI ONT SUIVIES ONT CONFIRME LA JUSTESSE DE LA DECISION.-

PENDANT PLUSIEURS SEMAINES, LE 21 FEVRIER A ETE CONSIDERE COMME UNE DATE DECISIVE POUR LE PROCESSUS ELECTORAL. CE JOUR-LA LE GOUVERNEMENT DEVAIT ANNONCER LA DATE DU SCRUTIN ET D'AUTRES DISPOSITIONS COMPLEMENTAIRES. LE CADRE CHOISI (LA CELEBRATION LE CINQUANTENAIRE DE LA MORT DU GENERAL AUGUSTO C. SANDINO) A PERMIS QUE CES ANNONCES SOIENT FAITES DEVANT DES PERSONNALITES VENANT DU MONDE ENTIER.-

L'OPPOSITION, PARTICULIEREMENT LES SECTEURS REGROUPES DANS LA COORDINATION DEMOCRATIQUE NICARAGUAYENNE, AVAIT INSISTE POUR NE DECIDER DE SA PARTICIPATION AUX ELECTIONS QU'APRES LE 21 FEVRIER.-

L'AVANCEMENT DE LA DATE DES ELECTIONS --PUISQUE JUSQU'A MAINTENANT ONT PARLAIT DE L'ANNEE 1985 A CE SUJET --, ET L'APPUI DONNE PAR LA JUNTE DE GOUVERNEMENT A LA DEMANDE DU DROIT DE VOTE A PARTIR DE L'AGE DE 16 ANS SE SONT AJOUTES A L'ANNONCE DE D'AUTRES DISPOSITIONS COMPLEMENTAIRES: LA LOI ELECTORALE DEVRA ETRE APPROUVEE A LA MI-MARS: LE CONSEIL SUPREME DES ELECTIONS REVETIRA LA CARACTERE D'UN QUATRIEME ORGANE DE POUVOIR ETATIQUE., TOURES LES RESTRICTIONS POLITIQUES DE LA LOI D'URGENCE SERONT SUSPENDUES., DES OBSERVATEURS D'ORGANISATIONS INTERNATIONALES SERON INVITES A ASSISTER A LA CAMPAGNE ELECTORALE, AU SCRUTIN LUI-MEME ET AU COMPTES DES VOTES.-

A PEINE DEUX JOURS APRES L'ANNONCE DE CES DISPOSITIONS, LE CONSEIL D'ETAT A COMMENCE UNE PERIODE DE DISCUSSIONS QUOTIDIENNES AFIN DE RESPECTER LE CALENDRIER ETABLI AVEC L'APPROBATION DES LOIS NECESSAIRES. LE CONSEIL, FORME DE REPRESENTANTS DES PARTIS POLITIQUES, DES ORGANISATIONS DE MASSES, D'ORGANISATIONS SYNDICALES ET D'ENTREPRENEURS, D'INSTITUTIONS RELIGIEUSES, ET UNIVERSITAIRES ET DE L'ARMEE, AVAIT ETE CONVOQUE POUR UNE PERIODE DE SESSIONS EXTRAORDINAIRES AU COURS DU MOIS DE JANVIER DERNIER.-

A CAUSE DE LA SITUACION CRITIQUE DE LA REGION CENTRO-AMERICAINE, TOUT FAIT RELATIF A LA SITUATION INTERNE DU NICARAGUA PREND UNE IMPORTANCE INTERNATIONALE. LA REALISATION D'ELECTIONS, QUIN INSTITUTIONNALISERONT LA REVOLUTION ATTIRE L'ATTENTION DU MONDE ENTIER. AINSI LA DECISION DE REALISER CES ELECTIONS EN NOVEMBRE PROCHAIN A PROVOQUE DES REACTIONS DE LA PART DE TOUS LES GOUVERNEMENTS ET TENDANCES POLITIQUES EN AMERIQUE LATINE, EN EUROPE ET EN AMERIQUE DU NORD.-

409 11487

LES GOUVERNEMENT SOCIALISTES D'ESPAGNE, DE SUEDE ET DE FRANCE AINSI QUE L'UNION DEMOCRATIQUE INTERNACIONALE ONT APPLAUDI CETTE DECISION. PRESQUE TOUTES LES NATIONS LATINO-AMERICAINES ONT APPUYE CETTE MESURE.-

CEPENDANT, COMME ON S'Y ATTENDAIT, LE GOUVERNEMENT DES ETATS-UNIS A FAIT CONNAITRE SA REACTION QUI, PLUS QUE DEFAVORABLE, PASSE INTENTIONNELLEMENT A L'OFFENSIVE: LE SECRETAIRE D'ESTAT GEORGE SHULTZ A RECLAME LE CONTROLE DES ELECTIONS NICARAGUAYENNES PAR DES ORGANISMES INTERNATIONAUX CE QUI FUT IMMEDIATEMENT ET CATEGORIQUEMENT REJETE PAR LES AUTORITES NICARAGUAYENNES.-

CE CONTROLE PAR DES ORGANISMES INTERNATIONAUX, QUI FAIT AUSSI PARTIE DES REVENDICATIONS DE L'OPPOSITION DE DROITE, A EU DES ANTECEDENTS IGNOMINIEUX AU NICARAGUA. CE CONTROLE RAPPELE DIRECTEMENT LA PRESENCE DES "MARINES" SUR LE TERRITOIRE NATIONAL, LESQUELS PRENAIENT DES DECISIONS SANS APPEL ET SANS CONSULTATION AUPRES DES NICARAGUAYENS. MEME UN DEGRE MINIMAL DE CONTROLE PAR DES ORGANISMES INTERNATIONAUX CONSTITUERAIT UNE ATTEINTE A LA SOUVERAINETE NATIONALE.-

CONCENTRANT SES REVENDICATIONS SUR CE THEME, ENTRE AUTRES, L'OPPOSITION DEVELOPPE UNE TENDANCE ABSTENTIONNISTE. LES PARTIS SOCIAL CHRETIEN (PSC), SOCIAL DEMOCRATE (PSD) ET LIBERAL CONSTITUTIONNALISTE (PLC) QUI COMPOSENT LA COORDINATRICE RAMIRO SACASA ET LE PARTI CONSERVATEUR DEMOCRATE (PCD) FORMENT CE QUI EST CONNU ICI SOUS LE NOM DE L'OPPOSITION DE DROITE.-

LES DIRIGEANTS DE CES PARTIS QUI, COMME LE PRESIDENT DU PLC, ONT UNE POSITION FAVORABLE AUX ELECTIONS SE VOIT DEPLACES EN VUE D'OBTENIR L'UNANIMITE EN FAVEUR DE L'ABSTENTION. CETTE POSITION DURE EST PROMUE PAR LES DIRIGEANTS DU CONSEIL SUPERIEUR DE L'ENTREPRISE PRIVEE (COSEP), ORGANISATIONS D'ENTREPRENEURS QUI A SES REPRESENTANTS DU CONSEIL D'ETAT ET FAIT PARTIE DE LA COORDINATRICE. BIEN QUE CES PARTIS PARTICIPENT AU DEBAT PARLEMENTAIRE SUR LES LOIS RELATIVES AUX PROCESSUS ELECTORAL, IL SEMBLE QUE L'OPPOSITION N'AIT PAS ENCORE DEFINI SON ATTITUDE VIS A VIS CE PROCESSUS.-

AU-DELA DE CES MANIGANCES, LE FRONT SANDINISTE ET LES PARTIS QUI APPUIENT LE PROCESSUS REVOLUTIONNAIRE AU NICARAGUA DEVELOPPE UN TRAVAIL SOLIDE EN VUE DE L'INTEGRATION DU PEUPLE A LA CAMPAGNE ELECTORALE.-

DANS LES ORGANISATIONS DE MASSES, ON DISCUTE ET ON PROPOSE DES AMENDEMENTS OU DE NOUVELLES DISPOSITION AU SUJET DES ELECTIONS. CETTE PARTICIPATION MASSIVE EST UNE EXPERIENCE TOTALEMENT NOUVELLE AU NICARAGUA. EN EFFECT, QUI SE RAPPELLE LES ELECTIONS PEU NOMBREUSES QUI SE SONT REALISEES AU TEMPS DE SOMOZA SE RAPPELE AUSSI LA PERSECUTION POLITIQUE, L'EMPRISONNEMENT, LE CHANTAGE ET LA FRAUDE EN FAIT UN CLIMAT DANS LEQUEL SEULS LES POLITICIENS DU REGIME (CEUX QUI APPUYAIENT ET L'OPPOSITION TOLEREE) AVAIENT LE DROIT D'AGIR AU COURS DES ELECTIONS.-

LA CAMPAGNE QUE LES JEUNES ONT DEVELOPPE AFIN D'OBTENIR LE DROIT DE VOTE A L'AGE DE 16 ANS EST UN EXEMPLE DE CETTE PARTICIPATION ACTIVE QUI S'EST TERMINEE PAR L'ANNONCE QU'A FAIT LE COMMANDANT DANIEL ORTEGA LE 21 FEVRIER A SAVOIR QUE LE CONSEIL D'ETAT ETUDIERAIT UNE MODIFICATION A LA LOI SUR LA NATIONALITE NICARAGUAYENNE QUI PERMETTRAIT D'ACCORDER CE DROIT AUX JEUNES QUI, PAR LEUR PARTICIPATION A LA PRODUCTION ET A LA DEFENSE DU PAYS, ONT GAGNE LEUR DROIT DE VOTER COMME LE DISAIENT CEUX QUI ARGUMENTAIT EN FAVEUR DE CE DROIT.-

AU COURS DES HUIT PROCHAINS MOIS, ET MEME SI LES AGRESSIONS SERONT PLUS INTENSES, SI ON EN JUGE D'APRES LES PREPARATIFS DE LA CONTRE-REVOLUTION, LE PAYS VIVRA CE QUE PLUSIEURS CONSIDERENT UNE EXPERIENCE UNIQUE: DES ELECTIONS DANS LA REVOLUTION.-

LE GOUVERNEMENT PRORROGE LA DELAIS D'APPLICATION DU DECRET
D'AMNISTIE POUR LES NICARAGUAYENS SE TROUVANT A L'EXTERIEUR

A FIN DE GARANTIR LA PARTICIPATION LA PLUS LARGE POSSIBLE AU PROCESSUS ELECTORAL QUI CULMINERA LE 4 NOVEMBRE PROCHAIN, LE GOUVERNEMENT NICARAGUAYEN A DECIDE DE PRORROGER DE TROIS MOIS LE DELAIS D'APPLICATION DU DECRET D'AMNISTIE PROMULGUE EN DECEMBRE.-

CETTE DECISION A ETE ANNONCEE PAR LE COORDINATEUR DE LA JUNTE DE GOUVERNEMENT DEVANT UNE FOULE DE PLUS DE 100.000 PERSONNES ET DE NOMBREUX INVITES INTERNATIONNAUX REGROUPES SUR LA PLACE DE LA REVOLUTION DE MANAGUA POUR COMMEMORER LE 50 EME ANNIVERSAIRE DE L'ASSASSINAT DE LA MORT DE SANDINO.-

CETTE MESURE TOUCHE TOUT CEUX QUI ONT ABANDONNE LE PAYS A LA SUITE DU RENVERSEMENT DE LA DICTATURE, LE 19 JUILLET 1979, ET QUI ONT ETE IMPLIQUES DANS DES ACTIONS ARMEES CONTRE L'ORDRE PUBLIC, A L'EXCEPTION DES OFFICIERS DE L'EX-GARDE SOMOZISTES ET DES CHEFS CONTRE-REVOLUTIONNAIRES QUI FAVORISENT UNE INTERVENTION ETRANGERE ET QUI SONT FINANCES POUR REALISER DES ACTIONS TERRORISTES. CES PERSONNES TOUCHEES PAR L'AMNISTIE BENEFICIERONT DU PLEIN DROIT DE VOTER ET D'ETRE ELUS.-

DEPUIS LE 4 DECEMBRE DERNIER, DATE ORIGINALE DE L'APPLICATION DU DECRET, 806 PERSONNES EN ONT BENEFICIE ET SUR CELLES-CI, 426 ONT PRECISE QU'ELLES AVAIENT ETE TROMPEES POUR RENTER DANS LES FILES DE LA CONTRE-REVOLUTION.-

CECI, AJOUTE A LA LOI D'AMNISTIE TOTALE POUR LES NICARAGUAYENS D'ORIGINE MISKITO, IMPLIQUES DANS DES DELITS CONTRE L'ORDRE PUBLIC ET LA SECURITE, EMIE ANTERIEUREMENT, ELEVE A PLUS DE MILLE, LES PERSONNES QUI ONT BENEFICIE DU PROGRAMME DE REINTEGRATION ET PRIVE L'ADMINISTRATION REAGAN D'UN DE SES ARGUMENTS LES PLUS UTILISES POUR JUSTIFIER UNE INTERVENTION MILITAIRE.-

EN CE SENS, LE COMMANDANT DANIEL ORTEGA A SIGNALE QUE DEPUIS LE MOIS DE MARS 1982, L'ADMINISTRATION REAGAN A INVESTI 73 MILLIONS DE DOLLARS DANS LA REALISATION D' ACTIONS DESESTABILISATRICES CONTRE LE PROCESSUS NICARAGUAYEN ET A AVERTI QUE MALGRE LES MESURES ADOPTEES PAR LE GOUVERNEMENT SANDINISTA, CETTE ATTITUDE BELLIQUEUSE CONTINUERA.-

IL FAUT S'ATTENDRE CEPENDANT DE PLUS EN PLUS A DE NOUVELLES ACTIONS TERRORISTES MENEES DIRECTEMENT PAR DES FORCES MERCENAIRES OU AMERICAINES, CAR LES BENEFICES ACCORDES A CEUX QUI RETOURNENT AU PAYS, COUPENT LA BASE D'APPUI AUX GROUPES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES ET CONTRASTENT AVEC LE PEU DE SUCCES QU'ILS ONT OBTENUS AU COURS DE LEURS ACTIONS ARMEES.-

APPUI INTERNATIONAL AUX ELECTIONS DE NOVEMBRE

L'ANNONCE DE L'ANTICIPATION DU PROCESSUS ELECTORAL, FIXE POUR LE 4 NOVEMBRE PROCHAIN, A IMMEDIATEMENT RECU L'APPUI UNANIME DES DIFFERENTS COURANTS DEMOCRATIQUES, DE LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE, ALORS QUE COMME IL FALLAIT LE PREVOIR, L'ADMINISTRATION AMERICAINE A REAGI AVEC UNE ''EXTREME PRUDENCE'', REPETANT LES ARGUMENTS DEJA USES DE ''L'ILLEGITIMITE'' DES ELECTIONS ICI.-

EN AMERIQUE LATINE, LES REPRESENTANTS DE PAYS COMME LE MEXIQUE, LE VENEZUELA, LA REPUBLIQUE DOMINICAINE ET L'ARGENTINE, ONT SOULIGNE L'APPORT QUE LES ELECTIONS PRESIDENTIELLES DE NOVEMBRE AURONT COMME ALTERNATIVE AU SCHEMA DEMOCRATIQUE TRADITIONNEL REGNANT DANS LA REGION, ET SPECIALEMENT CELUI IMPULSE PAR LES ETATS-UNIS QUI A PROUVE QU'IL ETAIT INCAPABLE DE DEVENIR UN INSTRUMENT EFFICACE DE DEMOCRATISATION DES SOCIETES CENTRE-AMERICAINES.-

LES DECLARATIONS DE L'EX-PRESIDENT VENEZUELIEN, CARLOS ANDRES PEREZ, SELON LESQUELLES, ''L'INSTITUTIONALISATION DEMOCRATIQUE DEVIENDRAIT UN GRAVE DILEMME POUR LES ETATS-UNIS'', SONT EN ACCORD AVEC LES DIRES DES DIRIGEANTS SANDINISTES EUX-MEMES.-

LE DIRIGEANT SOCIAL-DEMOCRATE VENEZUELIEN A INDIQUE QUE "LES ETATS-UNIS DEVRONT CHANGER LEUR POSITION FACE AU PROCESSUS POLITIQUE NICARAGUAYEN", COINCIDANT AINSI AVEC CE QU'A DECLARE LE PREMIER MINISTRE SUEDOIS, M. OLOF PALME, QUI A DEMANDE IMPLICITEMENT AU ETATS-UNIS "D'EN FINIR AVEC LES AGRESSIONS CONTRE LE NICARAGUA" DONT LA SOUVERAINETE ET L'INTEGRITE TERRITORIALE DOIVENT ETRE RESPECTEES PLEINEMENT", A-T-IL PRECISE.-

EN ALLEMAGNE FEDERALE, LE PARTI LIBERAL (PFD), AU POUVOIR, ET LE PARTI SOCIAL DEMOCRATE (SPD), ONT APPLAUDI L'ANNONCE DU 21 FEVRIER, LA CONSIDERANT UNE DEMONSTRATION IMPORTANTE DE LA VOLONTE DU GOUVERNEMENT SANDINISTE DE MAINTENIR UN SYSTEME DE DEMOCRATIE PLURALISTE".-

C'EST DANS DES TERMES SIMILAIRES QUE LE GOUVERNEMENT ESPAGNOL S'EST EXPRIME, ALORS QUE LE L'AMBASSADEUR ITINERANT FRANCAIS POUR L'AMERIQUE CENTRALE, M. ANTOINE BLANCA, FAISAIT SAVOIR QUE SON GOUVERNEMENT APPUYAIT LE PROCESSUS ELECTORAL. M. BLANCA A PRECISE QUE LES ELECTIONS VIENNENT CONFIRMER QUE LE F.S.L.N. ACCOMPLIT SES ENGAGEMENTS HISTORIQUES SOUVERAINS.-

AU HONDURAS, LE PARTI LIBERAL AU POUVOIR A INDIQUE QU'IL N'Y AVAIT PAS DE MOTIFS POUR DOUTER DES ELECTIONS ANNONCEES AU NICARAGUA", ALORS QUE LES DEMOCRATE-CHRETIENS D'OPPOSITION CONDITIONNENT LA CREDIBITE DES ELECTIONS AUX POSSIBILITES POUR L'OPPOSITION D'UTILISER LES MOYENS DE COMMUNICATION.-

L'ADMINISTRATION REAGAN, COMME LES PARTIS POLITIQUES D'OPPOSITION DU NICARAGUA ET LES GROUPES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES ARMES, CONTINUENT CEPENDANT D'EXIGER QUE LES ELECTIONS SOIENT CONTROLEES PAR L'ORGANISATION DES ETATS AMERICAINS (O.E.A.) ET D'AUTRES ORGANISMES INTERNATIONAUX.-

LA PRUDENCE EXTREME "DES ETATS-UNIS AU SUJET DE L'ANTICIPATION DES ELECTIONS S'OPPOSE AVEC L'APPUI CLAIR DU PRESIDENT REAGAN A CELLES DU SALVADOR ET DU GUATEMALA QUI SE DEROULERONT EN MARS ET EN JUILLET RESPECTIVEMENT, ET OU L'OEASERA SUPERVISERA SUR LA DEMANDE DES GOUVERNEMENTS EUX-MEMES.-

L'ARGUMENT DU CONTROLE DES ELECTIONS ET CELUI DE LA LEVEE DE L'ETAT D'URGENCE CONTINUENT A ETRE DEUX DES PRINCIPAUX PRETEXTES UTILISES PAR LES ETATS-UNIS, L'OPPOSITION CIVIQUE ET LA CONTRE-REVOLUTION ARMEE NICARAGUAYENNE, POUR ESSAYER DE DISCREDITER LE PROCESSUS QUI DEJA AUX YEUX DE LA COMMUNAUTE INTERNATIONALE, NON SEULEMENT MERITE UN LARGE APPUI, MAIS AUSSI DOIT ETRE UTILISE COMME EXEMPLE DES CHEMINS POSSIBLES A SUIVRE POUR CONSOLIDER LA DEMOCRATISATION DU PROCESSUS REVOLUTIONNAIRE EN VOIE D'INSTITUTIONALISATION.-

LES DERNIERES DECLARATIONS DU SECRETAIRE D'ETAT AMERICAIN GEORGE SHULTZ, SELON LESQUELLES LES ELECTIONS DU MOIS DE NOVEMBRE AU NICARAGUA DEVRONT ETRE CONTROLEES INTERNATIONALEMENT, DEMONTRENT UNE CONSTANCE DANS LA POLITIQUE AMERICAINE QUANT A LA SITUATION AU NICARAGUA.-

SELON LE COORDINATEUR DE LA JUNTE DE GOUVERNEMENT, L'OBJECTIF DU DE L'ADMINISTRATION REAGAN EST D'ENTRAVER LES EFFORTS QUE NOTRE PAYS FAIT EN FAVEUR D'UNE DEMOCRATISATION EN AMERIQUE CENTRALE.-

LE REJET CATEGORIQUE DU COMMANDANT ORTEGA AUX DEMANDES DE M. SHULTZ, EST EGALEMENT LE REFUS DU NICARAGUA D'ACCEPTER LE MODELE DE DEMOCRATIE QUE LES GOUVERNEMENTS SUCCESSIFS DES ETATS-UNIS ONT TOUJOURS VOULU IMPOSES EN AMERIQUE CENTRALE, MODELES, QUI COMME LES FAITS EUX-MEMES LE DEMONTRENT DANS LE CAS DU SALVADOR, DU HONDURAS ET DU GUATEMALA, ONT ETE INCAPABLES DE REPENDRE AUX NECESSITES MINIMALES DE STABILITE POLITIQUE, SOCIALE ET ECONOMIQUE A L'INTERIEUR DE CHACUN DE CES PAYS, REDUISANT AU SIMPLE ET FORMALISME DE FAIRE CONCOURIR LA POPULATION A DES ELECTIONS QUI NE SERVIRONT EN DERNIERE INSTANCE QU'A "LEGITIMER" LES STRUCTURES D'UN POUVOIR EN VIGUEUR DEPUIS LE SIECLE PASSE.-

LA CONTRE-REVOLUTION: ECHEC SUR TOUS LES FRONTS

MEME SI LA CONTRE-REVOLUTION NE REPRESENTE AUCUN DANGER POUR LE GOUVERNEMENT SANDINISTE ON NE PEUT METTRE DE COTE LA POSSIBILITE D'UNE INTERVENTION DIRECTE DE L'ARMEE AMERICAINE AU NICARAGUA A DIT CETTE SEMAINE LE CHEF DES SERVICES DE RENSEIGNEMENTS MILITAIRES DE L'ARMEE POPULAIRE (EPS), LE COMMANDANT JULIO RAMOS, AU MOMENT OU IL PASSAIT EN REVUE LES ACTIVITES DES BANDES SOMOCISTES AU COURS DES DERNIERS MOIS.-

TANT LE CHEF DES SERVICES DE RENSEIGNEMENTS MILITAIRES DE L'EPS QUE LE MINISTRE DE LA DEFENSE, LE COMMANDANT HUMBERTO ORTEGA, ET DES RESPONSABLES MILITAIRES DES ZONES ON DES AFFRONTLEMENTS AVEC LA CONTRE-REVOLUTION PRENNENT PLACE, PENSENT QUE LES DIFFERENTS GROUPES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES SONT DANS UNE ETAPE DE REORGANISATION ET QU'ILS POURRAIENT LANCER UNE NOUVELLE OFFENSIVE DANS LES PROCHAINS JOURS.-

AU COURS D'UNE CONFERENCE DE PRESSE A L'INTENTION DE PLUS DE 100 JOURNALISTES VENUS A MANAGUA A L'OCASSION DU CINQUANTENAIRE DE L'ASSASSINAT DU GENERAL AUGUSTO C. SANDINO, LE COMMANDANT RAMOS A PASSE EN REVUE LA SITUATION MILITAIRE DES GROUPES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES QUI OPERENT A PARTIR DU HONDURAS ET DU COSTA RICA.-

LES BANDES SOMOCISTES QUI SRUVIVENT GRACE A UN APPUID DIRECT DU GOUVERNEMENT DES ETATS-UNIS SONT REGROUPEES EN TROIS GROUPES PRINCIPAUX: LES FORCES DEMOCRATIQUES NICARAGUAYENNES (FDN) QUI OPERENT DANS LA ZONE NORD AVEC UN EFFECTIF DE 7000 HOMMES DENT 1400 D'ENTRE EUX SONT A L'INTERIEUR DU PAYS FAISANT PARTIE DES ''FORCES DE FRAPPE''.-

POUR SA PART L'ORGANISATION CONTRE-REVOLUTIONNAIRE MISURA, DIRIGEE PAR STEADMAN FAGOTH, COMPTE ENVIRON 1500 MEMBRES PARMIS LESQUELS 300 SONT INFILTRES DANS LE PAYS ALORS QUE L'ALLIANCE REVOLUTIONNAIRE DEMOCRATIQUE (ARDE) QUE DIRIGE EDEN PASTORA OPERE AVEC UN EFFECTIF QU'IL EST IMPOSSIBLE DE QUANTIFIER A CAUSE DU DESORDRE QUI REGNE DANS CETTE ORGANISATION CONTRE-REVOLUTIONNAIRE ET A CAUSE DES DESERTIONS CONSTANTES.-

DANS LE CADRE DE LEUR STRATEGIE LES FORCES ARMEES SANDINISTES, ONT DESARICULE LE ''PLAN C'' ET EN JUIN ET JUILLET 1983 ONT DECOUVERT ET ELIMINES LES PLANS ''SIEMBRA'' ET ''MARATON'' QUI AVAIENT POUR OBJECTIF DE PRENDRE JALAPA ET D'AUTRES LIEUX SITUES PRES DE LA FRONTIERE AVEC LE HONDURAS. PLUS TARD LE PLAN ''SIERRA'' A AUSSI ETE DEMANTELE.-

EN DECEMBRE 1983 LES GROUPES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES ONT REUSSI A FAIRE PENETRER EN TERRITOIRE NICARAGUAYEN 9 ''FORCES DE FRAPPE'' DE PLUS DE 400 HOMMES VENANT DE DIFFERENTES MUNICIPALITES QUI ONT ETE PAR LA SUITE REPOUSSEES PAR L'EPS DANS LES DEPARTEMENTS DE NUEVA SEGOVIA ET DE JINOTEGA ALORS QU'ELLES ESSAYAIENT DE COUPER L'IMPORTANTE ROUTE QUI VA DE SANTA CLARA A SAN FERNANDO AU NORD DU PAYS.-

UNE NOUVELLE TACTIQUE DANS LA STRATEGIE DE LA CONTRE-REVOLUTION AU COURS DES DERNIERS MOIS (ET SURTOUT AU MOIS DE FEVRIER) A ETE L'UTILISATION DE COMMANDOS AVEC VEDETTES RAPIDES, AVIONS ET GROUPES SPECIALISES.-

LE COMMANDANT RAMOS A AFFIRME QU'EN 1983, LE PAYS A SUBI 19 ATTAQUES AERIENNES CONTRE DES OBJECTIFS CIVILS, ECONOMIQUES ET MILITAIRES AVEC PARFOIS JUSQU'A 2 AVIONS A LA FOIS. CEPENDANT EN FEVRIER DE CETTE ANNEE LES BANDES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES ONT LANCE QUATRE ATTAQUES AVEC 6 AVIONS LEGERS DE TYPE PIPER. CECI REFLETE UN SAUT QUALITATIF DE L'APPUI LOGISTIQUE FOURNI PAR LE GOUVERNEMENT DES ETATS-UNIS.-

SELON LE COMMANDANT RAMOS, SEULEMENT EN 1984, 5 ATTAQUES NAVALES CONTRE LE TERRITOIRE NICARAGUAYEN ET 108 PROVOCATIONS ONT EU LIEU A PARTIR DES TERRITOIRES DU HONDURAS ET DU COSTA RICA DE LA PART DES ORGANISATIONS CONTRE-REVOLUTIONNAIRES FDN, ARDE ET MISURA.-

EN 1983, CES ATTAQUES ONT ENTRAINE POUR LE PAYS DES PERTES EQUIVALENT A 1280 MILLONES DE CORDOBAS SOIT 48 MILLIONS DE DOLLARS DANS LES DIFFERENTS SECTEURS ECONOMIQUES AFFECTES PAR L'ACTION CONTRE-REVOLUTIONNAIRE OU PAR DES RETARDS DANS LES PROGRAMMES DE DEVELOPPEMENT PROJETES DANS LES ZONES ATTAQUEES.-

L'AN DERNIER, 480 CIVILS, PRINCIPALEMENT DES TRAVAILLEURS QUI OEUVRAIENT DANS LE CADRE DES PROGRAMMES DE LA REFORME AGRAIRE, SONT MORTS AUX MAINS DE LA CONTRE-REVOLUTION, 94 ONT ETE BLESSES ET 370 PERSONNES ONT ETE ENLEVEES ET AMENEES AU HONDURAS OU AU COSTA RICA. AU COURS DES 54 PREMIERS JOURS DE L'ANNEE 1984, TROIS COMBATTANTS DE L'EPS SONT MORTS, DEUX ONT ETE BLESSES ET 57 CIVILS ONT ETE ENLEVES.-

POUR SA PART, L'AN DERNIER, L'EPS A TUE 1800 CONTRE-REVOLUTIONNAIRES, EN A CAPTURE 250 ET EN A BLESSE 370. POUR CE QUI EST DE L'ANNEE 1984 IL Y A EU DU COTE DE LA CONTRE-REVOLUTION 300 MORTS, 150 BLESSES ET 19 PRISONNIERS.-

LE COMANDANT JAVIER CARRION, RESPONSABLE MILITAIRE DE LA LOCALITE DE JALAPA A 315 KMS AU NORD DE MANAGUA A AFFIRME, LORS D'UNE RECENTE CONFERENCE DE PRESSE A L'INTENTION DES CORRESPONDANTS ETRANGERS, QU'AU COURS DE 1983 SE SONT PRODUITS DANS CETTE REGION 85 AFFRONTLEMENTS MILITAIRES CONTRE LES FORCES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES ET 40 PROVOCATIONS EXECUTEES DIRECTEMENT PAR LES FORCES REGULIERES DE L'ARMEE HONDURIENNE. PARMI CES PROVOCATIONS IL Y A EU DEUX TENTATIVES DE PRENDRE UN SECTEUR DU TERRITOIRE NATIONAL.-

DIMANCHE DERNIER AU COURS D'UNE CEREMONIE DE REMISE DE TERRES DANS LE VILLAGE DE PALACAGUINA, A 198 KMS AU NORD DE LA CAPITALE, LE COMMANDANT JAIME WHEELOCK MINISTRE DE LA REFORME AGRAIRE, SE REFERANT A L'ACTIVITE CONTRE-REVOLUTIONNAIRE AU COURS DE L'ANNEE 1983 IL A DIT QU'UN TOTAL DE 463 PERSONNES DONT DES TECHNICIENS, DES OUVRIERS AGRICOLES ET DES PAYSANS MEMBRES DE COOPERATIVES ONT ETE ASSASSINEES.-

DEPUIS DECEMBRE, L'ACTIVITE DES BANDES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES TANT DU FDN QUE DE MISURA ET ARDE AU SUD DU PAYS A REMARQUABLEMENT DIMINUE EN PARTIE A CAUSE DES SERIEUSES DIVERGENCES EXISTANT AU SEIN DE CES ORGANISATIONS AU SUJET DE LA TACTIQUE A SUIVRE. CEPENDANT, LE FACTEUR LE PLUS IMPORTANT DE CE RALENTISSEMENT SE TROUVE DANS L'ECHEC DE LEURS PLANS.-

LES AUTRES FACTEURS QUI ONT PU ACCELERER LA DECOMPOSITION ET CAUSER L'ECHEC DES BANDES CONTRE-REVOLUTIONNAIRES SONT LA PLUS GRANDE PARTICIPATION DES PAYSANS A TRAVERS LES MILICES TERRITORIALES ET LA DEFENSE CIVILE AINSI QUE LE DECRET DE L'AMNISTIE EMIS PAR LE GOUVERNEMENT LE 4 DECEMBRE DERNIER.-

CEPENDANT LE MINISTRE DE LA DEFENSA ET LES SERVICES DE RENSEIGNEMENTS MILITAIRES DE L'EPS SAVENT QUE LA CONTRE-REVOLUTION EST EN TRAIN DE CONCENTRER ET DE REORGANISER SES FORCES AFIN DE REALISER DE NOUVELLES INCURSIONS EN TERRITOIRE NICARAGUAYEN.-

ET C'EST PRECISEMENT A CAUSE DE L'INACAPACITE DU FDN ET DE L'ARDE DE RENVERSER LE GOUVERNEMENT SANDINISTE, QUE LES AUTORITES NICARAGUAYENNES NE PEUVENT METTRE DE COTE LA POSSIBILITE D'UN ENGAGEMENT DIRECT DE L'ARMEE AMERICAINE. SELON LE CHEF DES SERVICES DE RENSEIGNEMENTS MILITAIRES DE L'EPS, C'EST AVEC CET OBJECTIF QUE LE DEPARTEMENT D'ETAT, AVEC L'AIDE DU GOUVERNEMENT DU HONDURAS, A ESSAYE DE PROVOQUER UNE GUERRE ENTRE LE NICARAGUA ET LE HONDURAS QUI ENTRAINERA LA PARTICIPATION DES ARMEES DU SALVADOR ET DU GUATEMALA ET PAR LA SUITE CELLE DES 'MARINES' AMERICAINS.-

'POURTANT, L'AVANCEMENT DE LA DATE DES ELECTIONS QUI AURONT LIEU LE 4 NOVEMBRE PROCHAIN DONNE UNE NOUVELLE DIMENSION AU COUT POLITIQUE QUE DEVRA PAYER L'AMINISTRATION REAGAN SI ELLE DECIDE D'INTERVENIR MILITAIREMENT CONTRE LE NICARAGUA', A DIT LE COMMANDANT RAMOS.-

PANAMA: PANORAMA ELECTORAL CONFUS

UNE GRANDE INCERTIDUMBRE CONTINUE A DOMINER LE PANORAMA POLITIQUE PRE-ELECTORAL, A UN PEU PLUS DE DEUX MOIS DES ELECTIONS PRESIDENTIELLES, PREVUES POUR LE 6 MAI PROCHAIN.-

MALGRE LA CONTRADICTION EVIDENTE ENTRE LE GOUVERNEMENT ET L'OPPOSITION CE QUI EN REALITE CONTRIBUERA A ECLAIRCIR LE PANORAMA POLITIQUE, SONT LES DECISIONS QUE PRENDRA LE 25 FEVRIER PROCHAIN LE PARTI REVOLUTIONNAIRE DEMOCRATIQUE, (PRO-GOUVERNEMENTAL), AU COURS DE SON CONGRES.-

LES BASES DU PARTI REJETTENT LA COALITION A LAQUELLE S'EST JOINT SA DIRECTION, ET QUI EST FORMEE PAR LES TRADITIONNELS PARTIS LIBERAL ET REPUBLICAIN AINSI QUE LE NOUVEAU PARTI TRAVAILLEUR QUI REGROUPE UN IMPORTANT SECTEUR DE L'ENTREPRISE.-

LES LIBERAUX ET LES REPUBLICAINS SE SONT ALTERNES AU POUVOIR DANS CE PAYS AVEC UNE CERTAINE REGULARITE JUSQU'A CE QU'EN 1968 UNE CRISE DANS LES STRUCTURES POLITIQUES, CULMINE PAR UN COUP D'ETAT MILITAIRE, DIRIGE PAR LE GENERAL OMAR TORRIJOS QUI A DEVELOPPE UN PROCESSUS DE LIBERALISATION NATIONALE ET DE REFORMES SOCIALES.-

LES BASES DU PARTI REVOLUTIONNAIRE DEMOCRATIQUE FAISANT APPEL AUX ''PRINCIPES DE TORRIJOS'', ONT CAUSE LA SURPRISE EN PROPOSANT COMME CANDIDAT PRESIDENTIEL, UN AMI PERSONNEL DU GENERAL DISPARU, M. ERNESTO PEREZ BALLADARES, EX-SECRETAIRE GENERAL DU PARTI, REPOUSSANT L'ALLIANCE ETROITE DE SES DIRIGEANTS POUR LA POSTULATION DE L'ECONOMISTE NEO-LIBERAL NICOLAS ARTIDO BARLETTA, EX-VICE-PRESIDENT DE LA BANQUE MONDIALE.-

M. PEREZ BALLADARES A DEFINI LA LISTE PRESIDENTIELLE PRESIDE PAR M. ARTIDO BARLETTA, COMME ''NI TORRIJISTE, NI REPRESENTATIVE'', DECLARANT CEPENDANT QU'IL SE JOINDRAIT AUX DECISIONS PRISES LORS DU CONGRES DE SON PARTI.-

LES MEDIAS, POUR LEUR PART, QU'ILS SOIENT PRO-GOUVERNEMENTAUX QU'ILS APPARTIENNENT AU SECTEUR PRIVE, DEVELOPPENT UNE INTENSE CAMPAGNE EN FAVEUR DE BARLETTA.-

CERTAINS OBSERVATEURS ESTIMENT QUE LES CONTRADICTIONS SE SONT AMPLIFIEES A L'INTERIEUR DU P.R.D. ET ATTRIBUENT LA DEMISSION SURPRENANTE DE L'EX-PRESIDENT DE LA ESPRIELLA A SON REFUS DE FORMER UN ''CABINET POLITIQUE'' POUR DES FONCTIONS PRE-ELECTORALES.-

ILS ESTIMENT EGALEMENT QUE LA SITUATION ACTUELLE PRESENTE UNE SIMILITUDE AVEC CELLE DE 1968, ALORS QUE S-FRONTENT D'UNE PART, LES SECTEURS DEJA USES QUI ONT PARTICIPE AU ''PROCESSUS'' ET D'AUTRE PART, LES POLITICIENS QUE CE PROCESSUS A DEPLACES ET QUE LES BASES N'ACCEPTENT PAS.-

JUSQU'A CE QUE LA POSITION DU PRO-SE DEFINISSE, LA LIGNE DU PARTI DU PEUPLE (COMMUNISTE) ET CELLE FRONT POPULAIRE LARGE (CENTRISTE) NE SE DEFINIRONT PAS ETANT DONNE QUE CES PARTIS L'ONT TRADITIONNELLEMENT APPUYE.-

DE MEME S'EST CONSTITUE TARDIVEMENT L'UNION DE L'OPPOSITION AUTOUR DU VIEUX CANDILLO PANAMENISTE ARNULFO ARIAS, AGE DE 83 ANS, ET DE TENDANCE FASCISTE. IL A ETE ELU TROIS FOIS ET RENVERSE TROIS FOIS, LA DERNIERE FOIS EN 1968.-

C'EST SEULEMENT A LA MI-FEVRIER QUE LE PARTI DEMOCRATE-CHRETIEN D'OPPOSITION A ANNONCE SON ALLIANCE ELECTORALE AVEC LES PANAMEISTES, ALLIANCE A LAQUELLE S'EST JOINT LE MOUVEMENT LIBERAL REPUBLICAIN NATIONALISTE (MOLIRENA), QUI REGROUPE LES SECTEURS DE L'ENTREPRISE PRIVEE LES PLUS CONSERVATEURS ET LES PLUS LIES AUX MULTINATIONALES.-

UNE AUTRE INCONNUE EST CELLE DE LA CAPACITE REELLE D'ARNULFO ARIAS DE CRISTALLISER L'APPUI DE TOUS CEUX QUI S'OPPOSENT AU GOUVERNEMENT ACTUEL POUR DES RAISONS PARFOIS TRES DIFFERENTES. SES DECLARATIONS QUI ONT UNE ALLURE FASCISTE ET MEME RACISTE POURRAIENT LUI ALIENER LA SYMPATHIE DES SECTEURS POPULAIRES ET INTELLECTUELS DE L'OPPOSITION.-

AINSI LA DECISION QU'A PRIS LE PRD AU SUJET DE LA CANDIDATURE PRESIDENTIELLE POURRAIT CREER UNE DIVISION QUI AFFECTERAIT LE POTENCIEL ELECTORAL DE CE PARTI, LE PLUS GRAND DU PAYS, EN FAVEUR DE L'OPPOSITION, SI GAGNAIT LA CANDIDATURE DE PEREZ BALLADARES.-

SI PEREZ BALLADARES ETAIT DEFAIT LES BASES DU PARTI POURRAIENT S'UNIR AU ''FRONT PEUPLE UNI'', DE CENTRE GAUCHE, QUI MET DE L'AVANT COMME CANDIDAT UN EX-MINISTRE DE LA SANTE TORRIJISTE, JOSE RENAN ESQUIVEL, CE DERNIER PROPOSE UNE POLITIQUE NOUVELLE DANS CE SECTEUR A SAVOIR, LA PARTICIPATION DE LA COMMUNAUTE DANS LA SOLUTION DE SES PROPRDS PROBLEMES.-

LA QUATRIEME CANDIDATURE POSSIBLE EST CELLE DE L'EX-COMMANDANT EN CHEF DE LA GARDE NATIONALE, LE GENERAL RUBEN DARIO PAREDES PROPOSE PAR LE PARTI NATIONALISTE POPULAIRE. PAREDES A LIE LES PLUS HAUTS NIVEUX DE DIRECTION DE LA FORCE DE DEFENSA A LA DEMISSION DE DE LA ESPRIELLA.-

FINALEMENT LA POSITION DE LA FORCE DE DEFENSE ELLE-MEME CONSTITUE POUR CERTAINS OBSERVATEURS UNE INCONNUE DETERMINANTE MALGRE LES DECLARATIONS DE LA DIRECTION MILITAIRE REAFFIRMANT SON IMPARTIALITE AU COURS DE LA CAMPAGNE ELECTORALE ET SON ELOIGNEMENT DE TOUTE POLITIQUE PARTISANE, RESPECTANT AINSI SON MANDAT CONSTITUTIONNEL.-

ANN-HEBDOMADAIRE, est une publication de l'Agence Nueva Nicaragua (ANN) dont le siège central se trouve à Managua. Ce bulletin recueille les informations de nos correspondants d'Amérique Centrale.